

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA

Dirección y Administración: al Norte del Mercado

Año IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 16 DE MAYO DE 1923

N.º 1078

De los libros

## Federico Nietzsche

Fue Nietzsche un original, un raro y quizás un enfermo. ¡Un enfermo a quien salvó el genio!

\*\*

Sus ideas, en veces, recuerdan la espuma de la cerveza: son amargas. En ocasiones, son a manera de miradas de incredulidad que borran sonrisas de fe. El convida al hombre, que califica de «enfermo», a traer cenizas a la montaña. En ellas seguramente encuentra su panacea. Nietzsche es el filósofo que se goza en convolver el conglomerado humano, para presenciar, en medio de sus estrepitosas carcajadas, el derrumbe de más de una generosa esperanza. Es rayo que, rugiendo en el cielo de sus propias confusiones y de sus empeños laberínticos, incendia cabelleras de dioses, vergeles de inocencia, pirámides de sabiduría y el manto impoluto del ensueño. Maneja el látigo del sarcasmo, y con él, al fin, al fin, se azota el rostro. Nietzsche, al desconocer a Dios no daña al Creador sino que se perjudica a sí mismo. ¿Qué hace el polluelo que niega el calor del ala maternal bajo la cual se abriga y sustenta? Negar a la Verdad que le brindó el ser, y los hijos que tal hacen preparan un mundo de tinieblas y de humo membranosos para el porvenir de su espíritu. ¿A dónde conduce la enseñanza nietzschiana? ¿Al mediocidio del conocimiento? No; ni por pienso. ¿A la noche espantosa? Tal vez...

Por labios de Zaratustra, dice el filósofo: «el que quiera permanecer puro entre los hombres, debe aprender a lavarse con agua sucia». Pero, por ventura, con las aguas de esta doctrina asea su espíritu el hombre?

Nietzsche os da el astro sin luz; el bosque sin pájaros cantores; el ángel sin alas y sin idea superior; a Cristo sin alto sentido de amor; el firmamento, no enjoyado de estrellas que sueñan sino, de hachones que día a día va extinguiendo una voluntad desorientada, y así el Universo se puebla, no de cosas eternas sino de carroñas que devora el

cuervo de la más horrorosa de las incredulidades.

El autor de: «Así hablaba Zaratustra», aboga por la razón que afirma y que crea, pero es la suya la razón que engendra el desvanecimiento de la sinrazón. ¿Qué profetiza Nietzsche? ¿Acaso un advenimiento de encendidos propósitos? No. De sus extrañas meditaciones, un poco incongruentes y un mucho frías, saca una conclusión, y exclama: «sed de los que aman con el gran desdén.» Aconseja la soledad, la soledad de las cavernas que evita contaminarse con los hombres, y para combatir el sacrificio, dice: «el peor de todos los árboles, es la cruz».

Las más de las veces Nietzsche es agria, implacablemente cruel. Parece desafiarse el dinamismo de las reformas humanas que perfeccionan, realzan y magnifican; parece menospreciar la virtud de las impulsaciones innovadoras de la vida. Afirma a puño cerrado que el que no está preparado debe morir..., y lanza de esa guisa un anatema a la esperanza que es y será fecunda angora de todas las generaciones. Y Nietzsche se ríe a casquillo quitado con una risa que cala los huesos... Y el alma abatida, cae primero sobre una cascada de piedras y rueda después en las pendientes de una impía desolación...

Cuando Nietzsche abomina de Dios, con su marcado individualismo, dice: «vale más ser dios uno mismo». Aquí el pensador, temblante de júbilo, ríe de nuevo con risa diabólica y triunfal.

Nietzsche aconseja no amar a nuestro prójimo, y por el contrario, ensalza el *egoísmo* que conduce al *superhombre*. Sus peregrinas reflexiones, a modo de una plancha eléctrica, queman las frazadas de la ilusión. Cuando se enfrasca uno en la lectura de las ideas de Nietzsche «es necesario estar ojo avizor. Acontece lo que al hombre que se encierra en un cuarto oscuro con un sonámbulo que tiene un puñal en las manos...

Y el que empuña el puñal es Nietzsche!

CARLOS JINESTA

## Una bola insidiosa

Quizás para lograr mayor concurso a su reunión de esta noche, los jimenistas riegan en nuestras filas la especie de que el general Voio ha sido invitado a concurrir a ella y se prepara para una discusión.

Declaramos que esa noticia es del todo falsa y rogamos una vez más a nuestros amigos que se abstengan de engrosar con su presencia las reuniones de los bandos adversarios.

## Fué operada doña Zoila de Acuña

Hace días, en su casa de habitación, sufrió una delicada operación la distinguida dama doña Zoila de Acuña, esposa del caballero don Pío Acuña y madre del estimado joven periodista don Pío Luis Acuña. Formulamos votos sinceros por el pronto restablecimiento de la apreciable enferma.

## LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Precio: ₡ 2.00 al mes

DIRECTOR: JULIO PADILLA  
SUBDIRECTORES: CARLOS JINESTA, OCTAVIO MONTERO  
COLABORADORES: JOSE M. ZELEDON (BILLO), NAPOLEON QUESADA, GONZALO ZAYAS BAZAN  
ADMINISTRADOR: LESMES SAUREZ  
APARTADO P — TELEFONO 884  
SAN JOSE, COSTA RICA

## Fecha matrimonial

Hoy celebran la fecha de su matrimonio, el caballero D. Venancio García, doña Luisa Alvarado de García. Con tal motivo les enviamos nuestros parabienes.

## Boda Goyenaga-Velázquez

El sábado entrante se efectuará la boda del señor don Alfredo Goyenaga con la gentil señorita Lupita Velázquez. Formulamos votos por la felicidad de los futuros esposos.

## De Santo Domingo de Heredia

Se encuentra enferma la estimable señorita Eloisa Campos.

—La señorita Carmen Zamora regresó de Santo Tomás.  
—Don José J. Campos salió para Nicaragua en vía de negocios.  
—Don Víctor Trejos vino de Heredia.  
—Don Teodorico Arce vino de Alajuela.

Corresponsal

Suscríbase en LA PRENSA

## La bandera roja flamea con orgullo en todos los pueblos de la República

### Entusiasta telegrama del General Voio

Escazú, martes 15 de mayo de 1923

SEÑOR DON JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

Club Central del Partido Reformista.

Estoy sumamente satisfecho de la jornada de hoy en Santa Ana y Escazú. Ambas poblaciones entusiasmadas acogieron nuestros principios. Las carretas en la fiesta de San Isidro, en Santa Ana, fueron todas engalanadas con nuestros vivas. Multitud de hombres y mujeres aplaudieron exposición doctrinaria. Fué roto el hielo en Escazú; inmensa multitud escuchó al orador y vivió entusiasta al Partido Reformista. Salud y fraternidad.

JORGE VOLIO

## Saetas y flechas

En la Dirección General de Detectives hay un rótulo que dice: «Si usted quiere que lo tengamos por una persona cuerda, háblenos de los émulos de Serlock Holmes o de Arsenio Lupin, pero no nos hable de política, porque esto no le interesa nada más que a los desocupados».

A propósito de este rótulo, nos ocurre preguntar: ¿qué tal le fue a don Raúl Salazar en Limón y qué tal le fue en Santa Ana el domingo próximo pasado?

Hay que advertir que don Raúl es propagandista del Partido Jimenista. ¿En qué quedamos?

Mejor sería que quitaran el rótulo de la Dirección General de Detectives.

Nos cuentan que muchos empleados de la Corte Suprema de Justicia no solamente hacen política sino que portan la divisa azul; y nos cuentan que son de los gordos; no se vaya a creer que se trata de porteros o escribientes.

Esta noticia la damos como quien no quiere la cosa y casi casi diríamos que es una exageración por aquello de la circular de don Nicolás Oreamuno. Sin embargo ya sabemos la

## Bautizo

Con el nombre de Manuel Francisco fue bautizado un niño de don Víctor Manuel Frutos, y su señora esposa doña María Teresa Romero de Frutos.

## Academias

En casa de doña Adela Nelson de Carranza se han efectuado varias academias de baile. A ellas concurren muchas damitas y bastantes caballeros de esta sociedad.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrás.

suerte que en nuestro suelo corren las circulares.

¡Cualquiera cree en ellas!

En Guanacaste está haciendo propaganda por el echandismo don Ricardo Villafraña. La noticia no sería una novedad si no fuera este señor Inspector General del Ferrocarril al Pacífico.

Supongamos que todo esto lo ignoraran don Rafael Iglesias y don Alberto Echandi, altos empleados y cuya honorabilidad nadie la pone en duda en estos momentos de las neutralidades pregunadas.

Nosotros entendemos que o se sirve a Dios o se sirve al César.

Una vela no puede alumbrar dos aposentos.

Esta noche hablará don Ricardo en el Teatro América; su discurso girará alrededor del 28 de abril y demás yerbas.

Claro está que las palabras de don Ricardo desaparecerán la incógnita y se verá lo negro blanco y lo blanco negro. Después de todo, ¿a estas horas qué le importa a nadie que don Ricardo tuviera o no tuviera la culpa en esa *ganagnada*?

En golpe dado no hay quite y lo que remedio no tiene, olvidarlo es lo mejor.

## En el Mercado

Esta mañana estuvimos en el Mercado y preguntamos por el precio de los artículos de primera necesidad. El arroz estaba a ₡ 0.30 la libra, el dulce a ₡ 0.20 la tapa, la mantequilla a ₡ 0.90 la libra, el maíz a ₡ 0.70 el cuartillo, el café molido a ₡ 0.50 la libra y la mantequilla a ₡ 2.50 la libra.

## El té del domingo

El domingo entrante, en la residencia del señor don Felipe J. Alvarado, la señorita Lelia Alvarado obsequiará con un té a varias de sus buenas amiguitas.

## Album social El Reformismo De Alajuela

Don Fernando Espinach ha continuado mejor.

Don Luis Felipe Astorga se encuentra enfermo.

La señorita Odilia Monge ha seguido mejor.

De Puntarenas vino el Sr. don Jorge Victor Castro.

La señorita Teodora Soto marchó para Alajuela.

Don Luis Reyes vino de Puntarenas.

Para Alajuela salió la señorita María Molina.

Don Israel Blanco se encuentra muy enfermo en Heredia.

De Guatemala llegará en breve don Joaquín Gil Tristán.

Don Ricardo Jiménez vino de Cartago.

De Orotina vino don Fernando Rudin.

Indudablemente, el Partido Reformista es gigantesco. Esto lo reconocen los mismos señores imparciales. Actualmente, el reformismo hace en conjunto por el echandismo y el jimenismo. Las provincias de Cartago, Heredia, Puntarenas, San José y Limón han respondido noblemente al llamamiento de los reformistas. Los nobles cantones de Alajuela, se alistan para ingresar entusiasmados a este Partido Redentor. En San Ramón y Guanacaste se oyen triunfantes los clarines de esta bella y hermosa causa.

## Cumpleaños

Hoy celebra su cumpleaños el distinguido joven italiano don Cayetano Musmanni. Deseamos al joven Musmanni muchas felicidades.

## Retreta

Esta noche, si el tiempo lo permite, se efectuará una retreta por la banda militar en el Parque Central. El programa es selecto y variado.

En esta ciudad murió el apreciable señor don José María Bravo, persona muy conocida y estimada.

De la capital llegó la familia de doña Joaquina A. de Wedel.

Mejor de salud ha seguido la estimable señora doña Ester J. de Chacón.

Don Nicolás Solera ha continuado mejor de salud.

Don Ernesto Muñoz regresó de la capital.

Don Francisco Chacón salió para Grecia.

Don Gorzalo Sánchez ha restablecido.

CORRESPONSAL.

## Enfermos

Don Luis Felipe Astorga se halla enfermo.

—El niño Carlos Francisco Jinesta ha mejorado.

—Don Juan Aguilar ha seguido mejor.

—Don Roberto Oreamuno ha continuado mejor.

—Doña Lola Pupo v. de Vévenes guarda cama.

# Los niños y los obreros son bastante leales: no se preocupe de ellos

De Arthur Brisban, el excelente fabricante norteamericano de «opinión pública», mercadería un poco escasa en nuestra plaza, son estos párrafos con que obsequiamos a nuestros lectores. Brisban es una fuerza viva en su país. Sus críticas corresponden a una forma elevada de ver los hechos humanos.

En una excelente decisión del Tribunal Supremo de Illinois, declaró que una ciudad no puede plantear una querrela contra un periódico o un ciudadano, por censurar a la ciudad o a su Gobierno. «Toda expresión o publicación contra el Gobierno, puede considerarse como privilegiada absolutamente», dice el fallo del Tribunal, a menos de que se haga un esfuerzo por ello para violar las leyes existentes o derrocar por la fuerza a otros medios ilegales al Gobierno existente. Eso es sentido común. Lo que las ciudades, estados, naciones y servidores públicos necesitan más que otra cosa, es: de la crítica y con abundancia. Eso los mantiene despiertos.

Ayer se celebró la manifestación del «Día de la lealtad» por los niños en New York. Eso proporcionó a los niños medio día sin escuela y les agrada.

Pero, ¿por qué es necesario que haya un «Día de lealtad» para los niños americanos? ¿No se puede tener como fijo que todos los días del año son días de lealtad para los niños de este país? ¿Pero es que algún ganso cree que haya alguna deslealtad de los niños americanos, que merezca ser comentada?

Si usted quiere una manifestación de lealtad, consiga que los hombres que dirigen los truts, y cohechan a los legisladores, a los aprovechadores del azúcar, reúnanlos lo más científicamente posible hágalos manifestarse y deje al pueblo que los mire. Eso pudiera hacer algo en favor de la lealtad, porque si esa multitud de desleales supiera lo que el pueblo piensa de ellos serían cuidadosos. Los niños y los obreros son bastante leales: no se preocupe de ellos.

## En la zona de tolerancia

Sobre una vida infecunda y sinuosa escribió días pasados cuatro filigranas el periódico de don Alberto Echandi. Aquello parecía una venganza olímpica contra las cuchufletas que a la biografía del señor Echandi ha estado haciendo el periódico de don Ricardo que se escribe en Tres Ríos y se imprime a toda fuerza en la Duplex consabida.

Deveras que está resultando otra vez tumulto de aves pálidas eso de las iras políticas de nuestros hombres públicos.

Y miren que el genio que se gasta don Alberto está constituyendo una verdadera revelación.

No le vean el tamaño. Ni el ojo un si es no es malicioso y jovial con que sonríe dándonos la razón cortésmente en toda oportunidad en que no la tenemos. Ni el andadito de dama remigada. Véanle la cara Joaquina que pone cuando don Joanito le mienta cosas que en estos momentos no debieran mentarse, o cuando Montalbán—acostumbrado a las carcajadas campesinas de don Julio— cree que todo el monte es orégano y que todos entienden eso de respetar el pensamiento de los demás. O cuando los colos, que eso de tener colos no hacen honor a su apellido, lo gusean con bromas inocentes como esa que don Alberto, cuando era un niño inocente—ayer como si dijéramos—regaba las plantas del jardín de su casa y luego se escondía para que las matas creyeran que estaba lloviendo.

¡Demonio con el hombrecito a quien sólo le falta ya no tener cejas para ser el hombre que merecemos y que necesitamos!

Le dan un pellizco y él contesta con una pescozada con manopla. Porque no otra cosa resulta ser ese artículo de la vida infecunda y sinuosa cuyo sólo título hubiera llevado hace unos años a cualquiera ante los estrados honoríficos del Marqués de Cabriñana.

Con razón los empresarios de la Duplex para reproducirlo le cambiaron el rótulo por otro más humano de puro manoseado y lo bautizaron con el sencillo nombre de «El Hombre del 28». Que es como decir, espigando en el ajeno trigo, la de los ojos del color del tiempo.

Por cierto que el artículo de marras parece escrito en la sacristía de aquel Olimpo omnipotente que empezó a cuartearse desde que a don Ascensión—cansado de ver gente lampiña—le ocurrió heredar el poder a hombres de Barba. No hay como haber sido sacristán para conocer al

dedillo todos los secretos del altar.

Pero vamos a ver, ¿habrá algo de cierto en lo afirmado en párrafos como este?

«La intervención de don Ricardo Jiménez en los negocios públicos no se señala por ninguna obra grande, de esas que dan brillo a una época y pregonan perdurablemente el nombre de sus autores. De su gobierno sólo nos quedaron unos pocos edificios en San José y Cartago, construidos por la empresa de su íntimo amigo don Wenceslao de la Guardia y que representan una enorme deuda para el país; también nos quedaron dos comités exteriores, cuyo servicio consume hoy una tercera parte de los ingresos nacionales; y por último, asimismo nos legó un ejemplo de disolución social, cuyos frutos venimos y estamos cosechando, y un 28 de abril que abrió una época de mediocridades subalternas.»

O como este otro: «Y es que el señor Jiménez no es sino un abogado hábil y político verboso y oportunista. Jamás ha gustado de los empeños arduos; es aficionado a los éxitos fáciles. De allí su pasividad frente a los gobiernos de fuerza y su diligencia y su alvize contra los gobernantes liberales y blandos. Por otra parte, su talento no es creador, ni organizador. Más bien su función propia es destruir y desordenar. Nada construye, nada funda, nada inicia; pero todo lo que los demás inician, funden o construyen, hallará su crítica acerba e intemperante.»

O como el que sigue:

«A principios del Gobierno del señor Acosta, dos asuntos agitaron la opinión Pública: la Ley de Nulidades y la del Subsuelo. Respecto al primero, dió opiniones diversas al Congreso y al Ejecutivo, y en cuanto fue descubierta su dualidad, la emprendió contra el señor Acosta. En lo que hace al segundo, la Ley del Subsuelo, rindió largos informes a una compañía petrolera americana, mediante cuantiosos estipendios, en pugna con una creación legislativa suya: la

ley que nacionalizó los yacimientos de petróleo, propuesta, mantenida y sancionada por el mismo don Ricardo.»

O como el que asegura despiadadamente:

«Sus posturas frente a la política americana, son puro bombo y platillos, porque en 1913 se inclinó sin protesta, con humildad, ante una insinuación extraña para que retirara del Congreso, como en efecto retiró, el contrato inglés; y porque cuando ha sido indicado para que sirva a su país en sus negociaciones con los Estados Unidos egoísta y profundamente ha negado su concurso.»

Nada, que esto no puede ser sino obra de algún antiguo sirviente despedido. De esos que conocen todas las debilidades del amo y salen agrandándose e inventándole nuevas para lograr su descrédito.

¡Pero don Alberto que se ponga a hacer caso de murmuraciones maritonescas!

La Santísima Trinidad nos libre de pensar que todas esas perrerías puedan caer en una vida infecunda y sinuosa que es al mismo tiempo una de las más gloriosas vidas del país.

Decía noches pasadas en el Club Reformista el discreto y talentoso joven Castro Argüello, que sin don Ricardo acaso nuestra patria fuera más pequeña. Y más feliz agregamos nosotros mentalmente, recordando que la grandeza no está nunca en relación con la felicidad.

No, deveras, contra esos atrevimientos debiera ya establecerse una verdadera guardia civil como la del capitán aquel tan bravo.

De fijo lo que sí habrá es una brillante y aplastadora réplica de don Manuel Coto Fernández, que limpiará de pringues el santo de la devoción de los azules.

Nosotros la esperamos de todo corazón.

## Plumas al viento

Quiere un estimable amigo de Puntarenas que nosotros persignemos con una de nues-

tras inofensivas cuchufletas la conducta versátil de don Emiliano y la postura difícil de don Justo Pastor.

¡Vaya una ocurrencia del amigo!

Pero es que alguna vez los trabajadores han creído de verdad en el verbo socialista de los burgeses profesionales cuyas vidas solo podrán alimentarse, de lo pescado en el mar de las injusticias dominantes?

Uno es que a veces los dichosos poseedores del mundo necesitan y pidan el auxilio de los menesteros, y otro el que sientan por ellos y por sus escaseces y por sus aspiraciones verdadera inclinación.

El amigo porteiño está en pañales. No sabe del odio oculto que tienen los pastores, por más justos que parezcan, contra la clase humilde cuya fuerza arrolladora conviene adormecer para que nunca salte los diques de la armonía convencional.

No sabe el inocente amigo que una cosa es predicar y otra es dar trigo. O como dicen nuestras gentes en la mediana: una cosa es con guitarra y otra cosa es con violín.

Una diputación—que es sagrosísimo puesto según él afirma a grandes voces el Honorable Vice-Presidente del Congreso señor Díaz Barquero—se busca en cualquier parte, así haya que descender hasta el convivio con los descamisados. Así como París bien vale una misa, el ser representante del pueblo soberano bien disculpa el acercarse a sentir, siquiera por momentos, las palpitaciones del corazón sangrante de ese pueblo.

¡Después? Después aquí no ha pasado nada.

No, no gastamos nosotros nuestras recogidas cuchufletas en esas fruslerías.

Nuestras flechas sor de oro y sólo las lanzamos al viento cuando la diafinidad del cielo nos hace presumir que brillarán antes de caer.

Aprieta, que somos presuntuosos!

EL CURIOSO IMPERTINENTE

Si Ud. no conoce todavía al famoso

# LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

## Los Tratados de Washington se irán a pique en Honduras

Tegucigalpa 15, A LA PRENSA. Murió anoche el Lic. Rafael Rivera. Fué nombrado jefe de la Primera Zona de la República el General Teófilo Carcano. Regresaron a sus domicilios el Ministro alemán y Obispo que vinieron a la consagración de Monseñor Hoombach.—EL CRONISTA.

Tegucigalpa 15.—Club Internacional obsequió suntuoso baile al Ingeniero Juan D. Bojorquez. Según debate tratado Washington, han originado acaloradas discusiones en Congreso. Rumórase públicamente Tratados serán idos a pique. Llegó escritor Alonso Guillén Zelaya. LOS SUCESOS

## Muere doña Clodomira M. de Pastrana

Después de larga y penosa dolencia murió en la ciudad de Puntarenas la apreciable dama doña Clodomira M. de Pastrana. El entierro se verificó con mucho y selecto acompañamiento, pues la fallecida disfrutaba de muchas simpatías y estimación.

## Nota de duelo

A los veinticuatro años de edad, murió el señor don Tomás Canales, vecino de Liberia. El señor Canales murió en la ciudad de Puntarenas a consecuencia de un ataque de cardiopatía.

A la familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivos agencias.

## Los Gnomos

de Fermín Bernadas

☒ ☒ Cantina - Cafés - Chocolates ☒ ☒

aseo esmerado y magnífico servicio

La preferida del público

AVENIDA CENTRAL

## Operada anoche

Ayer noche fué operada en la clínica de los doctores Victory y Pacheco la gentil señorita Paquita Prado. Su estado de salud es satisfactorio, por lo que nos alegramos mucho.

## Operada

La señorita María Luisa Jiménez Sancho sufrió una delicada operación cuyos resultados han sido muy satisfactorios, por lo que nos alegramos muy de veras.

## La conveniencia del Estado y el interés de las compañías en la cuestión petrolera

Publicamos ayer en nuestro diario un artículo bajo el título: «Hoy vence el plazo que la International Oil and Pipe Line Co. había fijado en el contrato respectivo.»

Por una omisión involuntaria apareció esa publicación como del periódico, fuera del «Campo cedido» a que correspondía.

El concepto que nosotros tenemos de la misión de la Prensa nos apresura a hacer esta manifestación, toda vez que el artículo de referencia pareciera encontrar su oportunidad más en el interés de personas o Compañías que en el verdadero interés nacional.

Y ya que esta circunstancia nos trae el complicado tema de «El Petróleo» debemos observar sin reservas que llama a bre manera la atención del público el por qué, no obstante que los diarios ocupan con frecuencia sendas columnas, a precio corriente de tarifa, para discutir sobre determinados intereses petroleros, la Sección Editorial de los mismos, no encuentra motivo para ocuparse a fondo de la cuestión bajo el punto de vista del interés del Estado.

«El petróleo» nos tiene actualmente en Washing-

ton discutiendo nuestros actos para poder devolver airadamente las palabras mal sonantes de un autócrata y agresivo Ministro inglés. «El petróleo» ha dado oportunidad también—debemos creer a los que calleros que merecen la confianza de don Julio—para que nuestro Presidente se honre con la visita del Ministro Americano.

Y entre tanto, ¿cuál es el criterio del Ministro de Fomento sobre estas cuestiones? ¿Cuál es el criterio del Congreso? ¿De la literatura del Diario Oficial puede sacarse deducción alguna?

No creen nuestros colegas que estos asuntos nacionales en que intervienen Ministros Ingleses y Americano, merecen mayor atención que la publicación de una Directiva?

Nosotros creemos que sí, y tanto más, cuanto que la experiencia nos enseña que la influencia de las poderosas compañías extranjeras, es más fácil y eficaz, cuando las pasiones partidistas distraen la atención de los ciudadanos de los verdaderos intereses generales de la República.

# Revista de la Prensa

Diario de Costa Rica

En la nota política dice el colega que la Corte le llamó la atención a un estimable señor, empleado de una Alcaldía, por escribir artículos políticos. Indudablemente la Corte tiene al presente poco trabajo. Anuncia la gran reunión del Partido Reformista que se efectuará en esta capital el domingo entrante. El General Volio irá en breve a hacer una gira por los cantones de Alajuela, «Ideales y discursos», se titula un discurso de don Omar Deigo. Anuncia para esta noche una serenata que se le dará al señor don Francisco Aguilar Barquero. «Sobre la importancia del idioma» se titula un artículo de don Rogelio Sotela. Trae unos párrafos sobre apuntes de un viaje por Sarapiquí. Publica una amplia información de las Provincias.

Diario del Comercio

Trae la infausta noticia de encontrarse herido el honorable artesano don José García. Da cuenta de algunas noticias políticas. Dice que en Talamanca se está vendiendo licor clandestino.

La Tribuna

Dice el colega que el Lic. don Bernardo Soto vendió sus propiedades del Guanacaste en un millón de colones. En «Las Novedades del Movimiento Político», dice que un señor Obregón le puso un telegrama a don Alberto Echandi si es cierto que ha renunciado la Candidatura. «El Sub Hombres» se titula un artículo de don Luis Prado. En este artículo hace afirmaciones como aquella de

que «la civilización cristiana al crear la sociedad contemporánea, ha puesto en su mismo seno la ponzoña que ya empieza a envenenarla». Un joven Sotela, en campo cedido, le echó algunos pipos a don Ricardo Jiménez. En la sección «Lo que dicen nuestros colegas»; el autor hace elogios del Partido Reformista y ataca al jimenismo. Habla de la extensa labor de la Dirección del Servicio de Asistencia Pública y menciona un trabajo en que don Luis Felipe González hace gestiones para hacer venir películas de carácter internacional.

La Nueva Prensa

Un Neo Republicano ataca al Lic. don Ricardo Jiménez. «Sensaciones políticas del día», se llama una sección de Periquín Reformista. Asegura el colega que un detective escapó de ser ahorcado por la Phillips.

El Viajero

Este diario se declara neutral en el actual momento político. Habla el colega del desfilarrasco escandaloso con motivo del intento de la famosa Guardia Civil. Habla de la terrible fiebre intestinal que se ha propagado en Puntarenas.

La Noticia Republicana

Ataca en varias notas al echandismo. Anuncia para hoy una reunión jimenista a la cual vendrán partidarios de Puntarenas, Limón, Talamanca, San Carlos, Alajuela, Cartago, Heredia y la Estrella. La reunión no se suspenderá por ningún motivo pues los gastos hechos para esta reunión son fabulosos.

## Que hará el Gobierno ante la invasión de la Colonia San Bernardo?

«La Gaceta» ha publicado en edición reciente la información levantada en la Jefatura Política de Talamanca por encargo del Agente Fiscal de Limón para averiguar si la United Fruit Co. ha invadido o no la Colonia San Bernardo. De la información resulta, a pesar de la ambigüedad con que hablan los declarantes, que sí está ocupada la Colonia San Bernardo por la Compañía, y que tiene títulos para ello. Eso ya lo sabemos desde antes. Sabíamos también que fue durante la administración del Lic. don Ricardo Jiménez

que se dió a la Compañía esos títulos contra el derecho de los indios, contra el bien público y echando por el suelo los buenos propósitos de la administración de don Bernardo Soto al crear la Colonia. Lo que no sabemos es que va a hacer el Gobierno ahora después de la papelada de la información levantada para averiguar lo que se sabía.

Los de la United dicen que están dispuestos a vender; así pues, el Gobierno ya sabe que puede hacer uno de los buenos negocios que acostumbra hacer.

**DR. CONSTANTINO HERDOCIA**  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
MEDICOY CIRUJANO

**Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta**  
Horas de oficina de 10 a 11. y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades  
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

## Fallecimiento de doña Teodora de Guzmán

Ayer en la madrugada después de cruel dolencia falleció en esta ciudad a la edad de setecientos años doña Teodora Granados v. de Guzmán.

Su entierro se verificó en el Cementerio General con numeroso acompañamiento. Después de la ceremonia fúnebre verificada en el Templo de la Dolorosa.

Al consignar tan triste noticia enviamos nuestro pésame a los hijos de la extinta don Mariano y don Gonzalo, Anita, Amelía y Celina a sus nietos Mario Antoni y J. Hugo.

## Notas de Sport

En la reunión celebrada anoche por la Liga Nacional de Foot-Ball, se hizo el sorteo para establecer el orden en que han de jugar los equipos inscritos. De ese sorteo resulta que harán el debut, el tres de junio, los teams de primera división «Libertad y «Progreso» a las 9 horas en la Sabana.

De segundas divisiones jugarán «Gudalupe» contra «Independencia» «Escasú» contra «Plaza Vieque» y «Alajuela» contra «Heredia».

El segundo domingo de la Liga, jugarán las primeras divisiones de «Heredia» contra «Alajuelense» y «Gimnástica» contra «Cartaginés».

Como se vé, en este año hay un nuevo equipo en primeras divisiones: «El Progreso». A continuación damos la lista de sus jugadores, por la cual creemos que «El Progreso» hará buen papel en la Liga: Victor M. Alvarado, Otto Corrales, Pedro Colombari, Arnulfo Moya, Rafael Campos, Félix Contreras, Guillermo Pérez, Abel Campos, Alvaro Alvarez, Manuel Chavarria y Miguel Tabash. Varios de estos jóvenes son del «Heredia» en cuya primera división han jugado varias veces.

D. Portista

## Guía del lector

San José 17 de mayo

Santorál.—Nuestra señora de la Luz, San Juan, Urbino y Peregrino.

Efemérides.— Los Reyes Católicos confirman el voto de Santiago.

— Sale el sol a las cinco horas y se pone a las 17 horas.

Mareas.—Pleamar en Puntarenas a las 13 horas y a las 15 horas.

Teatro Variedades.—A las 8 horas se proyectará la cinta «Harold Lloyd».

Teatro Trébol.—A las 8 p. m., se proyectará la cinta «El Despreciado».

— A las 8 p. m. Recreo por la banda militar en el Parque Central.

## No es el domingo próximo

La noticia que da hoy el «Diario de Costa Rica», diciendo que la reunión general del Partido Reformista será el domingo próximo, no es cierta. La equivocación obedece a que se había fijado ese día pero se pensó mejor en hacerla el miércoles próximo o sea de hoy en ocho días.

Se tomó en cuenta que los domingos son poco aptos para asambleas, porque las gentes están de paseo por los campos y teatros.

En breve, pues, se avisará oportunamente la hora y los móviles de la reunión.

— Conste así.

Todas las tardes lea  
**LA PRENSA**  
y se deleitará mucho

## LA NOTA PARLAMENTARIA

# Lo que valen los padrinos

Esto de las pensiones va para largo; no hay día que no se revaliden unas cuantas a la par que se crean otras.

En principio, nosotros opinamos porque el Congreso conceda únicamente las indispensables; pero, ya que no hasido así, por que se rechazan las de pobres servidores del país que bien las merecen por quedar damnificados en los puestos que ocupaban?

Comprendemos que los rechazos se hacen por la falta de padrinos que recomiendan esas pensiones. Quizá son desconocidos y les faltó la recomendación del señor Ministro o del señor alto empleado del Gobierno para que fueran aprobadas casi por unanimidad.

Ayer se vió palpablemente esto, respecto a una pensión que se pedía para un pobre trabajador, viejo empleado de la Aduana de Puntarenas.

Enfermo, achacosos y padre de siete hijos, no fue posible que el Soberano tomara esto como argumento favorable para socorrer a ese fiel servidor de la Nación.

Con todo y que la pensión habría sido rebajada casi por la mitad, no fue posible conseguirla. A ese humilde le faltaron buenos y eficaces padrinos del Gobierno.

Por estas flagrantes injusticias es por lo que nos repugnan las pensiones; mejor sería que no fueran concedidas sino en excepcionalísimos casos.

Si no fuera que hay leyes que garantizan las pensiones y las otorgan nosotros estaríamos porque el Estado no se constituya en asilo de beneficencia; sería preferible, antes que contemplar las irritantes injusticias que a menudo se cometen en el seno del soberano Congreso.

PIK

**¡A los panaderos!**  
Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la de la renombrada marca  
**LA JOSEFITA**  
Depósito en la panadería LA JOSEFITA  
150 v. al S. del Hotel Hashington

## Reorganización de la Profilaxis

Conversando ayer con un distinguido médico acerca de la desorganización en que actualmente se encuentran los servicios de profilaxis venérea, nos decía:

—De las 500 mujeres que se calcula que hay en San José apenas podrían ser vigiladas 300, porque 200 son ambulantes q' viajan al Atlántico o al Pacífico, sin que sea posible controlarlas, pero de las 300 restantes apenas un 25 por ciento están sometidas a vigilancia, y son las infelices por quien nadie habla, que llegan al último extremo de miseria; pero la gran mayoría restante goza de privilegios y nadie se cuida de evitar el mal que pueden propagar.

Por eso, nos decía el médico, se impone un plan de reorganización de la Profilaxis Venérea, y ha sido sugerida la idea de dividir la ciudad en cuatro zonas con un Agente de Policía en cada una de ellas de modo que se hagan registros cuatro días de la semana.

## En la reunión jimenista de hoy, vienen trenes de Cartago, Heredia y Alajuela

El jimenismo presenta todas sus fuerzas

Según nos informaron, vienen en la reunión jimenista trenes de Cartago, Alajuela y Heredia. El de Heredia trae cinco carros contratados por don Enrique Zamora Bolaños.

Así, pues, suponemos que la reunión de hoy en la América será muy concurrida, desde luego que los trenes gratis todo mundo los aprovecha.

Veremos hoy las fuerzas totales del jimenismo.

## Tipos de cambio 445

New York.....	445 %
Londres.....	411 %
París.....	148 %
España.....	341 %
Italia.....	108 %
Suiza.....	402 %
Bélgica.....	128 %
Hamburgo 0,000 30 oro	
Amsterdam 0,39 1/2 cts. oro	

San José, 16 de mayo de 1923.

**Revista Ilustrada**  
Está Ud. orgulloso de su idioma? Quiere Ud. contribuir al prestigio de la raza hispana?  
La cultura de toda comunidad civilizada se manifiesta por su prensa. Ayúdenos Ud. a formar una revista digna de representar los 100.000.000 de seres que hablan la lengua de Cervantes.

**FEMINISMO INTERNACIONAL**  
es la Revista del Hogar por excelencia. Puede confiarse a todas las manos. Su lectura es sana, amena e instructiva.

De Ud., de su vecino, de su amigo, de todos nosotros depende que esta publicación viva y prospere.

Quiere Ud ayudarnos?  
Suscribese Ud. cuanto antes a  
**FEMINISMO INTERNACIONAL**  
Hable de ello en su casa, en las visitas, en su trabajo, en su correspondencia. Ninguna obra humana ha perdurado sino el esfuerzo unido de una comunidad, y nuestro lazo, es la lengua gloriosa de España, que debemos esparcir por el mundo entero.

De venta en la **Librería Falcó y Borrásé**  
a 0-65 céntimos el ejemplar

## Permanente

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

## A los uruqueños

El alma femenina vibra sonoramente al calor de los grandes ideales.

De la Uruca hemos recibido con atenta carta de envío el siguiente artículo que consideramos pleno de sinceridad y que acogemos con entusiasmo:

A los uruqueños

Justo es declarar con orgullo, por qué deseo el triunfo del Partido Reformista.

Esta causa nobilísima en su grado máximo, despierta el espíritu del pueblo que tiempos ha, se encuentra aletargado bajo el peso ignominioso de la bota charolada del funesto capital.

Mujer del pueblo soy, y, como tal, ansío que mis ojos, entrevean nuevos horizontes

MARIA AGUSTINA CHAVES

## Partido Reformista AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperativistas quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

Enrique Fonseca Zúñiga TESORERO

**SE VENDE**  
El mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país.  
Pida informes al ALMACÉN  
**Tomás Fernández**

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASÉ

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO
Bronces de antaño, (teatro), E. Calmias
El Jardín de Epicuro, Anatole France.
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.

A UN COLON TOMO

La República de los soviets, L. Arankuistain
Cuentos de amor y de tragedia, V. Sáenz.
Fantasmas políticos y religiosos, Benito Pérez Galdós.

Tomos a 60 céntimos

LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon

Obras completas de B. Morales San Martíu

A \$ 4.00 el tomo
El Ocaso del Hombre
El Enigma de lo Imposible.

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTAD.
EL ROMANCIERO DEL CID
LA ILIADA, Homero
LA AUSTO (2 tomos), Goethe

Obras de Marden

CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
SIEMPRE ADELANTE
EL EXITO COMERCIAL

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta Falco y Borrásé

Pasaje CALDERON

Las ediciones 'Renovación' son más solicitadas de las personas de refinado gusto literario.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falco & Borrásé.

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50
Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró
El espada Montes, Frank Harris.

Norte, Federico Mistral

Asíntas de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henrí I vedán.
Culpables, W. Le Queux.

Ediciones ínicas

A 40 CENTIMOS TOMO
Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
Líneas, Andrés Bello.
Meditaciones, M. Medina Betancort.

Obras de J. E. Rodó

Motivos de Proteo ..... \$ 5-00
El Camino de Paros ..... 3-50
El Mirador de Próspero ..... 5-00

Obras de H. Balzac

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
La musa del departamento.
Las rivalidades.
El padre Goriot.

Obras de Pio Baroja

CÉSAR O NADA ..... \$ 3 50
AURORA ROJA ..... 3 50
LA PERLA DE LOS INDIOS ..... 3 50

LAS MEJORES POESÍAS LÍRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO
Shelley : Shakespeare : Leopardi
Verlaine : Heine : Wordsworth

La Colonia de San Bernardo ha sido ocupada completamente por la United Fruit Co.

Lo que dice el Vicario Capitular de Limón

La Colonia San Bernardo ha sido completa e ilegalmente ocupada por la United Fruit Co., según se desprende de documentos que en su edición de hoy publica el diario oficial.

El Subinspector de Hacienda de Sixsola, don Franklin Venegas Mora a' rigaba dudas sobre si esa invasión de la Compañía pulpo estaba legalizada o no, y promovió una información, pero haciendo constar que no es denuncia, como si no hubiese suficiente motivo todavía para denunciar.

De las declaraciones tomadas por el Jefe Político de Talamanca resulta que sí ha invadido la Compañía todo lo que se conoció por

United Fruit Company
SERVICIO DE VAPORES
Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston;

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de donde vendrán los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirijirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR
San José, Abril 9 de 1923.

PARA ESE MALESTAR, PEBEZA y SUEÑO
TOME Digestoides después de comida
PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Falco & Borrásé
Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO
Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

TRAUBE
Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale.

Notas mundiales

La respuesta franco belga se entregará hoy

PARIS.—La respuesta franco-belga a las recientes proposiciones alemanas sobre reparaciones fué entregada hoy a todas las embajadas aliadas y a la Embojeda de los Estados Unidos, pero el Gobierno ha decidido no transmitirla a Alemania hasta el domingo.

Las proposiciones alemanas fueron examinadas por el Consejo de Ministros belga esta mañana y por unanimidad se decidió que son inaceptables.

Famoso actor que fallece

NUEVA YORK.—Wallace Reid, famoso actor que falleció recientemente, era el actor de cine más popular entre los estudiantes de escuelas superiores de los Estados Unidos según informe publicado por la Fundación Russell Sage.

Para amortizar la deuda de EE. UU. WASHINGTON.—El Departamento de Hacienda anunció que está ofreciendo 400 millones de dólares en notas de Tesorería al cuatro y tres cuartos por ciento de interés y que se vencen el 15 de Marzo de 1927.

El Secretario de Hacienda Mellon anunció que las operaciones de amortización han obtenido tan buen éxito que todas las deudas de guerra de plazo corto podrán irse amortizando gradualmente antes de 1928.

Una artista francesa declara que en Kansas se beben buenos cocktails NUEVA YOYK.—Mona Gondre, famosa actriz francesa, partió hoy para Francia llevando recuerdos gratuitos de la sección occi-

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falco y Borrásé, pasaje Calderón.

Harina de Lentejas
Cevada en polvo
Avena molida
Lenguas de carnero
Azul Monitor Tapioca
Arrowroot

y un completo surtido en abarrotes consigue usted a bajo precio en

LA INDIA
EDUARDO L. FERNANDEZ
TELÉFONO 378 APARTADO 1064

La respuesta franco-belga se entregará hoy

PARIS.—La respuesta franco-belga a las recientes proposiciones alemanas sobre reparaciones fué entregada hoy a todas las embajadas aliadas y a la Embojeda de los Estados Unidos, pero el Gobierno ha decidido no transmitirla a Alemania hasta el domingo.

Las proposiciones alemanas fueron examinadas por el Consejo de Ministros belga esta mañana y por unanimidad se decidió que son inaceptables.

Famoso actor que fallece
NUEVA YORK.—Wallace Reid, famoso actor que falleció recientemente, era el actor de cine más popular entre los estudiantes de escuelas superiores de los Estados Unidos según informe publicado por la Fundación Russell Sage.

Para amortizar la deuda de EE. UU. WASHINGTON.—El Departamento de Hacienda anunció que está ofreciendo 400 millones de dólares en notas de Tesorería al cuatro y tres cuartos por ciento de interés y que se vencen el 15 de Marzo de 1927.

El Secretario de Hacienda Mellon anunció que las operaciones de amortización han obtenido tan buen éxito que todas las deudas de guerra de plazo corto podrán irse amortizando gradualmente antes de 1928.

Una artista francesa declara que en Kansas se beben buenos cocktails NUEVA YOYK.—Mona Gondre, famosa actriz francesa, partió hoy para Francia llevando recuerdos gratuitos de la sección occi-

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falco y Borrásé, pasaje Calderón.

Harina de Lentejas
Cevada en polvo
Avena molida
Lenguas de carnero
Azul Monitor Tapioca
Arrowroot

y un completo surtido en abarrotes consigue usted a bajo precio en

LA INDIA
EDUARDO L. FERNANDEZ
TELÉFONO 378 APARTADO 1064